
 

   

  

             

MUNICÍPIO DA RIBEIRA GRANDE 
 

Ata da Sessão Ordinária da Assembleia Municipal 
realizada a  

    
                                       16 de fevereiro de 2023 

 

 

Ata n.º 01/2023 

 

Aos dezasseis dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e vinte e três, pelas vinte horas, 

reuniu, em sessão ordinária, a Assembleia Municipal da Ribeira Grande, no Salão da Casa do 

Povo de Fenais da Ajuda sob a presidência de José Luís Ferreira Rocha Pontes, secretariada 

pela primeira e segunda secretárias, respetivamente, Teresa Paula Cabral da Silva e Hélia da 

Conceição Oliveira Cabral. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

PRESENÇAS 

Registaram-se as seguintes presenças:-------------------------------------------------------------------------   

Membros do Grupo Eleito pelo PSD: José Norberto Tavares Cordeiro, Luís Miguel dos 

Santos Almeida, Júlia Sousa Pedro Medeiros, Jorge Augusto de Oliveira Silva, Nelson Miguel 

de Sousa Dias Vieira, Diana Carina Sousa Alves, Sofia da Loura Inácio, Artur José Araújo de 

Arruda Ponte, Kevin Medeiros Bulhões. -------------------------------------------------------------------------- 

Membros do Grupo Eleito pelo PS: Fernando Jorge Pereira Cordeiro, Rodrigo Augusto 

Morais dos Reis, José Luís Pascoal Tavares Câmara, Carla Alexandra Medeiros Rita, Manuel 

Tavares Pinheiro, Fábio Rogério Cabral Canejo, Gloriana de Melo Carreiro. -------------------------- 

Presidentes de Junta de Freguesia: Cátia Sofia Costa Tavares - Presidente da Junta de 

Freguesia das Calhetas, Davide Manuel Afonso Camboia - Presidente da Junta de Freguesia 

dos Fenais da Ajuda, Dário Ferreira Bernardo - Presidente da Junta de Freguesia da Lomba de 

São Pedro, Suzana Maria Vieira Ferreira - Presidente da Junta de Freguesia da Maia, Fábio 

Alexandre Raposo Bernardo - Presidente da Junta de Freguesia do Pico da Pedra, Rúben 

Manuel Silva Adriano - Presidente da Junta de Freguesia do Porto Formoso, Gisela de Fátima 

Pavão Melo Rodrigues Paz - Presidente da Junta de Freguesia da Ribeira Grande - Conceição, 

André Francisco Ferreira Mendonça - Presidente da Junta de Freguesia da Ribeira Grande - 

Matriz, José Manuel da Silva Aguiar - Presidente da Junta de Freguesia da Ribeira Seca, 

Marco Paulo Pacheco Furtado - Presidente da Junta de Freguesia da Ribeirinha,  António 

Germano da Costa Monteiro - Presidente da Junta de Freguesia de São Bás. ------------------------ 

AUSÊNCIAS E SUBSTITUIÇÕES 

Ausência ao abrigo do artigo 78.º do Regime Jurídico de Funcionamento dos Órgãos 

Autárquicos:  

Registou-se a ausência do senhor deputado Rui Fernando Botelho Maré. ----------------------------- 

De acordo com o n.º 1 da alínea c) do artigo 18.º do Regime Jurídico das Autarquias Locais 

compareceram os senhores: ---------------------------------------------------------------------------------------- 
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Priscila Braga Couto - Secretária da Junta de Freguesia da Lomba da Maia, fez-se representar 

como substituto legal do seu presidente Alberto Ponte Pacheco. ----------------------------------------- 

José Henrique Pacheco Botelho – Tesoureiro da Junta de Freguesia de Santa Bárbara, fez-se 

representar como substituto legal do seu presidente Miguel Melo Sosa. -------------------------------- 

Anália da Conceição Tavares Sousa – Tesoureira da Junta de Freguesia da Vila de Rabo de 

Peixe, fez-se representar como substituto legal do seu presidente Jaime Luís Melo Vieira. ------- 

RENÚNCIA AO MANDATO 

O Senhor Presidente da Assembleia informou ao órgão o pedido de renúncia ao mandato pela 

senhora deputada Elsa da Conceição Paiva Machado Tavares Galvão, ao abrigo do artigo 76º 

da Lei nº 169/99, de 18 de setembro, alterada e republicada pela Lei nº 5-A/2002, de 11 de 

janeiro. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

TOMADA DE POSSE 

Na sequência da renúncia de mandato no dia 5 de janeiro último, foi convocado ao abrigo do 

n.º 4 do artigo 76.º da Lei n.º 169/99, de 18 de setembro, alterada e republicada pela Lei n.º 5-

A/2002 de 11 de janeiro, o cidadão na lista de candidatura André Filipe Maciel Pontes, estando 

presente na sala, o senhor Presidente da Assembleia, depois de verificar a sua identidade e a 

sua legitimidade para exercer as suas funções de deputado deste órgão, para o mandato 

2021/2025, deu as boas vindas ao mesmo e declarou-o, a partir desta data, Deputado da 

Assembleia Municipal da Ribeira Grande. ----------------------------------------------------------------------- 

EXECUTIVO CAMARÁRIO 

Em representação do executivo camarário tomou parte na sessão o senhor presidente 

Alexandre Branco Gaudêncio, que se fez acompanhar pelo vice-presidente Carlos Manuel 

Paiva Anselmo pelos senhores vereadores a tempo inteiro Cátia Filipa Sousa e José António 

Pereira Garcia, bem como pelo vereador em regime de meio tempo João Paulo Melo Dâmaso 

Moniz. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

ABERTURA DA SESSÃO 

 

Verificando-se “Quórum” para funcionamento do órgão deliberativo, o senhor Presidente da 

Assembleia Municipal declarou aberta a sessão pelas vinte horas, cumprimentando os 

presentes e expondo as regras de funcionamento da reunião do órgão, na qual se incluía o 

período Antes da Ordem do Dia, o período da Ordem do Dia e uma terceira parte reservada às 

intervenções do público. Explicou, no entanto, que dar-se-ia início à sessão de trabalhos com a 

intervenção do público e só depois se prosseguiria com os normais procedimentos regimentais.  

Ainda antes, o senhor Presidente da Assembleia Municipal concedeu a palavra ao senhor 

presidente da Junta de Freguesia de Fenais da Ajuda, Davide Manuel Afonso Camboia, 

localidade anfitriã daquela sessão ordinária da Assembleia Municipal, agradecendo o convite 

para a realização da reunião na freguesia. ---------------------------------------------------------------------  

O senhor Presidente da Junta de Freguesia de Fenais da Ajuda, Davide Camboia, no uso 

da palavra que lhe foi concedida, endossou os seus cumprimentos a todos os presentes, 

agradecendo a realização desta reunião na freguesia dos Fenais da Ajuda e saludou a 



 

                                                                                                           Sessão ordinária da Assembleia Municipal realizada a 
                                                                                                                                                            16 de fevereiro de 2023 

                                                                                                                                                                  
                                                                                                                                                                      ATA n.º 1 

 

3 

importância de descentralizar as reuniões do centro da Cidade, como meio de proximidade a 

todos os cidadãos, permitindo que manifestem as suas preocupações ao órgão 

presencialmente.--------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Continuando, agradeceu ao Presidente da Casa de Povo a cedência do espaço para a 

realização desta reunião, parabenizando a nova direção da instituição que tem revertido a 

posição da Casa do Povo dos Fenais da Ajuda dos últimos vinte anos, atuando de forma mais 

aberta e atenta às necessidades e problemáticas a nível social. ------------------------------------------ 

 

De seguida, o senhor deputado Fernando Cordeiro, após agradecer a hospitalidade do 

senhor Presidente da Casa do Povo dos Fenais das Ajudar e saudar a população da freguesia, 

sublinhou, de igual modo, a importância de descentralizar as reuniões da Assembleia Municipal 

nas freguesias, como mote para enaltecer os aspetos positivos, mas também como motor para 

a resolução dos problemas diretos da população. Sobre a freguesia dos Fenais da Ajuda, 

referiu, em síntese, que se trata de uma freguesia com graves e especiais problemas 

económicos e sociais, que tem sido esquecida por quem tem responsabilidades governativas 

no Município e na Região. --------------------------------------------------------------------------------------------                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                      

 

Sobre o assunto, o senhor Presidente da Junta de Freguesia da Ribeirinha, Marco 

Furtado, após saudar todos os presentes, mencionou que apesar de os problemas da 

freguesia dos Fenais da Ajuda serem agravados pela distância ao centro urbano, os seus 

problemas sociais e económicos são idênticos ao de outras freguesias maiores e mais 

próximas do centro da Cidade, discordando, no seu entender, que a freguesia dos Fenais da 

Ajuda tenha sido esquecida pelo Município, uma vez que, recentemente foi construído o 

pavilhão polidesportivo na freguesia, manifestando uma especial preocupação da Autarquia em 

atuar de forma igualitária e dentro das suas possibilidades. ------------------------------------------------ 

 

PERÍODO ABERTO AO PÚBLICO 

 

No período aberto ao Público, o Presidente da Assembleia concedeu a palavra a Jonas 

Pacheco Carreiro, Presidente da Casa do Povo de Fenais da Ajuda, que no uso da palavra 

que lhe foi concedida, apresentou a seguinte intervenção: -------------------------------------------------- 

“Exmo. Senhor Presidente da Mesa da Assembleia Municipal Dr. José Luís Ferreira R. Pontes -

--Exmo. Senhor Presidente da Câmara Municipal Alexandre Gaudêncio e senhores Vereadores 

--Exmos. Membros da Assembleia ---------------------------------------------------------------------------------

--Exmos. Senhores Presidentes da Junta de Freguesia ------------------------------------------------------

--Senhoras e senhores aqui presentes ---------------------------------------------------------------------------- 

É com enorme orgulho que enquanto Presidente da Casa do Povo de Fenais da Ajuda, vos 

recebo nesta casa que é do POVO e para o POVO. ---------------------------------------------------------- 

Um cumprimento especial ao Sr. Presidente da Assembleia Municipal, na qualidade de 

representante máximo deste órgão pela descentralização das reuniões deste tão nobre órgão 

pelas freguesias do concelho. --------------------------------------------------------------------------------------- 

Ainda um cumprimento especial ao Dr. Alexandre Gaudêncio pelo seu quadragésimo 

aniversário, simbolicamente celebrado junto de nós. --------------------------------------------------------- 

AS IPSS’S, nomeadamente as Casas do Povo, assumem um papel fulcral no desenvolvimento 

integrado das comunidades onde estão inseridas e é demais pertinente que estas se façam 
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munir dos meios necessários para o normal desempenho destas funções. É sobejamente 

conhecido na praça pública das dificuldades acrescidas que as IPSS’s têm de superar 

diariamente para corresponder às expetativas e necessidades das pessoas. E ainda 

sobejamente mais conhecidas as dificuldades logísticas e por consequentes financeiras que as 

IPSS’s da Zona Nascente do Concelho da Ribeira Grande sentem pela distância de centros 

urbanos como a Ribeira Grande ou até mesmo Ponta Delgada, esta última onde estão 

inúmeros organismos regionais. Estas dificuldades acentuam-se quando há necessidade de 

promover atividades externas ou simplesmente trazer para cá parceiros para dinamizarem 

atividades, onde estes muitas vezes não conseguem ou quando conseguem acarretam custos 

maiores para as instituições locais. -------------------------------------------------------------------------------  

É neste sentido que aqui proponho uma alteração ao atual Regulamento de Apoio às IPPS’s 

criando uma discriminação positiva para as IPSS’s entre a Lomba de São Pedro e o Porto 

Formoso por forma a tornar mais equitativo este apoio.” ----------------------------------------------------- 

 

De seguida, interveio o cidadão Gonçalo Sousa Janeiro Melo, em representação do Clube 

Desportivo Vera Cruz, na qualidade de agente desportivo desde o último ato eleitoral do Clube 

e atleta desde a sua fundação, começando por agradecer ao Executivo da Câmara Municipal 

da Ribeira Grande todos os investimentos que tem realizado nos Fenais da Ajuda, em 

particular, no âmbito do desporto, destacando a construção do pavilhão polidesportivo, que 

concedeu aos mais jovens condições para a prática desportiva na freguesia e possibilitou 

hábitos saudáveis de ocupação dos seus tempos livres. Neste momento, o Clube tem obtido 

resultados bastantes poisitos em todos os escalões, sendo que o escalão de Benjamim venceu 

a taça de honra e foi candidato a ser campeão de São Miguel; o escalão de iniciados terminou 

o campeonato em terceiro lugar; o escalão de juniores consagrou-se campeão de São Miguel, e 

vai, nos próximos fins-de-semana, disputar o campeonato regional; e o escalão de seniores 

está na luta a campeão de São Miguel, possibilitando uma subida à série Açores. Na ocasião, 

convidou todos os presentes a assistir ao primeiro jogo do Clube Desportivo Vera Cruz frente 

ao clube representante da Associação de Futebol de Horta, no próximo domingo, às onze da 

manhã, no pavilhão polidesportivo dos Fenais da Ajuda. ----------------------------------------------------  

Contudo, ressalvou que aquando da construção do pavilhão não se previa o aumento do 

número de atletas do Clube e os bons resultados obtidos, que trazem a necessidade de 

aumentar o pavilhão polidesportivo dos Fenais da Ajuda para disputar competições a nível 

nacional e permitirá dignificar o nome do Clube e do Concelho, pelo que solicitou 

esclarecimentos sobre a possibilidade e previsibilidade de aumento da área de jogo. -------------- 

 

Posteriormente, tomou a palavra o cidadão Filipe Martim Pacheco Arruda que iniciou a sua 

intervenção reportando que a sua família é proprietária de um imóvel nos Fenais da Ajuda 

explorado para alojamento local por pessoas de todo o mundo há mais de 10 anos. Porém, o 

acesso ao imóvel é deficitário e coloca em perigo a segurança das pessoas, uma vez que os 

últimos cem metros até ao seu alojamento é um caminho de terra com vários buracos, que 

danifica os carros, e sem iluminação. Neste sentido, apelou à reabilitação do Caminho da 

Calheta onde se situa o imóvel, porque este acesso também condiciona outras moradias, o 

acesso à zona balnear e a circulação dos lavradores. --------------------------------------------------------  

 

Interveio, também, a cidadã Ana Paula da Silva Soares Lindo, que indicou que, devido à 

afluência de turismo nos Fenais da Ajuda nos últimos meses, ponderava abrir um negócio na 
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área de restauração e artesanato no seu prédio, sito na Rua da Ponte. Contudo, foi informada 

que o terreno estava classificado como reserva agrícola, sendo limitado o exercício da atividade 

no local. Nesta sequência, solicitou ao Executivo da Câmara Municipal da Ribeira Grande a 

marcação de uma reunião para expor o seu projeto, como também aproveitou a ocasião para 

questionar quando seria colocada iluminação pública na referida Rua da Ponte. --------------------- 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                  

Por último, inscreveu-se para intervir a Dra. Cátia Sofia Silva, na qualidade de Presidente da 

“Supera_te” Associação, que tem como objetivo a realização de projetos que visem a 

prevenção, combate e superação da violência doméstica. -------------------------------------------------- 

Esta, no uso da palavra que lhe foi concedida, mencionou que já entrou em contacto com todas 

as Juntas de Freguesia da ilha para a apresentação da Associação, dando ênfase às 

freguesias da Ribeira Grande, uma vez que foi o primeiro local onde ficou alojada quando 

visitou pela primeira vez os Açores. No âmbito destes contactos informou que já tem uma 

parceria com a Junta de Freguesia do Porto Formoso e da Ribeirinha. ---------------------------------- 

Em particular, quanto aos projetos da Associação, indicou que esta tem desenvolvido dois 

grandes projetos de combate à violência doméstica, sendo um deles implementado nas 

escolas, com a realização de mais de cem intervenções escolares, que se tem revelado de 

extrema importância para a sinalização de situações de riscos, nomeadamente, na escola 

Básica Integrada de Rabo de Peixe e na Escola Profissional da Ribeira Grande. Indicou, ainda, 

que no plano da “Supera te” prevê-se a criação de uma linha telefónica de apoio à vítima, 

pioneira na ilha. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Finalizando a sua intervenção, a Dra. Cátia Silva informou que estará reunida com a Câmara 

Municipal da Ribeira Grande no dia seguinte, agradecendo a sua recetividade. Apresentou um 

agradecimento particular ao senhor Presidente da Junta de Freguesia do Porto Formoso por 

ser o primeiro a receber e a protocolar com a Associação, bem como ao senhor Presidente da 

Junta de Freguesia da Ribeirinha pela oportunidade de estar presente nesta reunião de 

Assembleia, de modo a dar a conhecer o trabalho da Associação às restantes Juntas do 

Concelho. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 

Em sequência, o senhor Presidente da Assembleia Municipal agradeceu a presença da Dra. 

Cátia Silva na sessão e convidou todos os presidentes de Juntas de Freguesia presentes a 

responderem ao convite da “Supera te” Associação. --------------------------------------------------------- 

Posto isto, o senhor Presidente da Assembleia concedeu a palavra ao senhor Presidente da 

Câmara para prestar esclarecimentos sobre as intervenções apresentadas no período da 

sessão aberto ao público. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

Em primeiro lugar, o senhor Presidente da Câmara agradeceu ao Presidente da Casa do 

Povo dos Fenais a cedência do espaço para a realização desta reunião, como também felicitou 

todo o trabalho e bom desempenho da Casa do Povo em prol da freguesia, endereçando votos 

de muito sucesso. -------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Relativamente à recomendação do Presidente da Casa do Povo para alterar o atual 

«Regulamento de Apoio às IPSS´s (Instituições Particulares de Solidariedade Social), o senhor 

Presidente da Câmara comprometeu-se a registar a mesma e convidou, na ocasião, o 

Presidente da Casa do Povo a colaborar na alteração do referido Regulamento, assim que for 

aberto o período audiência de interessados. -------------------------------------------------------------------- 
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Prosseguindo, no que respeita à intervenção do senhor Gonçalo Melo, o senhor Presidente 

da Câmara congratulou-o como dirigente do Clube Desportivo Vera Cruz, pelo título de 

campeão de São Miguel do escalão de juniores masculinos. Destacou que desde o início desta 

Presidência Camarária têm sido desenvolvidos um conjunto de intervenções na freguesia dos 

Fenais da Ajuda, salientando a construção do pavilhão polidesportivo, que veio dar uma nova 

dinâmica social e desportiva à Freguesia. Destacou o sucesso do Clube Desportivo Vera Cruz, 

que, com o apoio do Município, tem neste momento mais de sessenta atletas federados e já 

venceu vários títulos. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Sobre o pedido de esclarecimentos, o senhor Presidente da Câmara elucidou que a Autarquia 

já solicitou à Junta de Freguesia a elaboração de projeto e apresentação de orçamento para o 

aumento do pavilhão polidesportivo, de modo a provisionar esta intervenção e continuar a 

contribuir para a dinamização dos Fenais da Ajuda. ---------------------------------------------------------- 

 

A este propósito, o senhor Presidente da Câmara destacou outros projetos Municipais 

interventivos na Freguesia, como, a nível de rede rodoviária, a requalificação da Rua Vera 

Cruz, os Protocolos com várias instituições da Freguesia, nomeadamente, com a Comissão 

Fabriqueira da Igreja dos Fenais da Ajuda, que vai permitir começar uma obra de requalificação 

na Casa Paroquial, bem como os projetos que se pretende desenvolver em parceria com a 

Casa do Povo para fomento da empregabilidade. ------------------------------------------------------------- 

O senhor Presidente da Câmara indicou, ainda, que no próximo mês de maio, e como 

resposta aos anseios dos responsáveis políticos, a Autarquia iria apresentar a proposta final do 

«Plano Municipal de Combate às Dependências», estando, neste momento, a auscultar todas 

as instituições e entidades do Concelho, pelo que, aproveitou para solicitar aos Presidentes de 

Juntas de Freguesia contributos para a melhoria do Plano e mais adequada resposta de 

intervenção nas dependências ou toxicodependências em cada Freguesia.---------------------------- 

 

De seguida, em resposta ao senhor Filipe Arruda, o senhor Presidente da Câmara informou 

que a obra de reabilitação do Caminho da Calheta seria realizada no próximo mês de março, 

por administração direta, assim que a Câmara terminar uma obra no Porto Formoso. --------------  

Nesta continuidade, o senhor Presidente da Câmara aproveitou para enaltecer o investimento 

no novo trilho pedestre implementado próximo do local, denominado “Fenais da Vera Cruz”, 

que foi inaugurado no passado mês de dezembro e que veio a dinamizar o local e a Freguesia.  

 

Respondendo à senhora Paula Lindo, a respeito da iluminação pública da Rua da Ponte, o 

senhor Presidente da Câmara informou que a Junta de Freguesia dos Fenais da Ajuda já 

manifestou esta preocupação e a Autarquia já solicitou o orçamento à EDA para avançar com a 

obra. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Quanto ao investimento pretendido pela senhora Paula Lindo, o senhor Presidente da 

Câmara convidou-a a agendar uma reunião para enquadrar, dentro dos trâmites legais, o tipo 

de atividade que pretende desenvolver na localidade. -------------------------------------------------------- 

 

No que respeita à “Supera te” Associação, o senhor Presidente da Câmara informou que tem 

uma reunião marcada no dia seguinte com a Dra. Cátia Silva, e que o Executivo já teve a 

oportunidade de estar presente numa sessão da Associação. Acrescentou que a Câmara 

Municipal tem um «Regulamento Municipal de Apoio às IPSS», que permite apoiar projetos 

mais integrados nas escolas e que poderá ser explanado ou explorado na reunião de amanhã. - 
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Por último, o senhor Presidente da Assembleia Municipal voltou a inquirir os presentes sobre 

mais intervenções no período intervenção do público, mas, não havendo mais inscrições, deu 

por encerrado este período e deu início ao período Antes da Ordem do Dia, solicitando por isso 

à Secretária do órgão deliberativo que procedesse à chamada nominal dos presentes, 

resultando na lista de presenças, ausências e substituições descritas no início desta Ata. -------- 

 

ANTES DA ORDEM DO DIA 

 

O senhor Presidente da Assembleia Municipal deu início ao período Antes da Ordem do Dia, 

colocando à votação dos presentes a Ata da sessão deste órgão de 24 de novembro último. A 

mesma foi aprovada por maioria, com trinta votos a favor e três abstenções, por não terem 

estado presentes na sessão anterior. ----------------------------------------------------------------------------- 

Posteriormente, o senhor Deputado Fábio Canejo, no uso da palavra que lhe foi concedida 

pelo senhor Presidente da Assembleia Municipal, agradeceu o trabalho que os autarcas, 

direta e indiretamente, têm realizado na freguesia dos Fenais da Ajuda, sendo, a seu ver, um 

claro reconhecimento do papel fundamental que os Presidentes das Juntas de Freguesia e as 

suas equipas desempenham junto da população. Salientou que, fruto do trabalho desenvolvido 

pelos autarcas, os Fenais da Ajuda tornaram-se uma freguesia mais desenvolvida, próspera e 

atraente, referindo, no entanto, que existem locais onde ainda há muito a fazer, nomeadamente 

no lugar da Ribeira Funda e na Rua da Criação Velha. ------------------------------------------------------  

Neste seguimento, solicitou esclarecimentos sobre o ponto de situação do reforço do caudal da 

água de rede pública, particularmente nas moradias situadas na Rua do Fumo e na Rua Direita 

do lugar da Ribeira Funda, uma vez que existem habitações que necessitem de bombas de 

pressão de água. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Por outro lado, também questionou sobre a viabilidade de alagar a Rua da Criação Velha, para 

garantir uma maior segurança a quem circula no local, particularmente aos mais jovens que 

aguardam pelo autocarro. -------------------------------------------------------------------------------------------- 

Por último, aproveitou a ocasião para questionar qual a atuação da Autarquia para a promoção 

de habitação jovem na Freguesia. --------------------------------------------------------------------------------- 

 

De seguida, o senhor Presidente da Junta de Freguesia da Lomba de São Pedro, Dário 

Bernardo, no uso da palavra que lhe foi concedida pelo senhor Presidente da Assembleia 

Municipal, começou a sua intervenção, congratulando a iniciativa de descentralização das 

reuniões da Assembleia dos centros urbanos para facilitar à população o acesso às mesmas. 

Neste sentido, aproveitava esta reunião para solicitar esclarecimentos ao Executivo Camarário 

sobre os investimentos que têm sido realizados na freguesia da Lomba de São Pedro. ------------ 

Continuou a sua intervenção, relatando que a Lomba de São Pedro teve um forte investimento 

no imobiliário privado, que rondou um milhão de euros, sendo, por isso, necessário haver um 

maior investimento numa freguesia que irá crescer nos próximos anos. Salientou, ainda, a 

necessidade do Governo Regional e da Câmara Municipal juntarem sinergias para investir nas 

freguesias mais pequenas, de modo a combater graves carências e proporcionar melhores 

condições a quem lá habita. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

Prosseguindo, solicitou também esclarecimentos sobre a previsão do início dos trabalhos 

referentes ao estacionamento da Rua da Ribeira, aproveitando para felicitar ao Executivo 
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Camarário a aquisição dos terrenos para o efeito, o qual nunca foi possível nos anteriores trinta 

anos. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Por fim, manifestou o seu descontentamento face à cumulação de funções de Presidente de 

Junta com o cargo de Secretário do Gabinete de Apoio à Vereação da Câmara Municipal da 

Ribeira Grande, uma vez que tais funções obrigam ao escrutínio de documentos internos e 

financeiros das Juntas de Freguesia. Acrescentou que não está em causa as competências 

técnicas do elemento em questão, mas, na qualidade de cidadão e Presidente de Junta de 

Freguesia, considera existir uma clara injustiça e falta de ética na cumulação de tais funções. 

Referiu que esta manifestação já foi exposta à Câmara Municipal, mas, uma vez que ainda não 

obteve resposta, solicitou ao senhor Presidente da Câmara esclarecimentos sobre o assunto. 

Perante o exposto, o senhor deputado Fernando Cordeiro, no uso da palavra, questionou a 

legalidade do cargo de nomeação, pois considera existir um conflito de interesses no 

desempenho das funções de Presidente de Junta de Freguesia e de Secretário de Gabinete de 

Apoio à Vereação. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

 

Por último, a senhora deputada Carla Rita solicitou esclarecimentos sobre o ponto de situação 

das obras do Caminho de Santana de Rabo de Peixe. ------------------------------------------------------- 

 

No uso da palavra que lhe foi concedida, e em resposta ao senhor Deputado Fábio Canejo, o 

senhor Presidente da Câmara indicou que, no que respeita à habitação jovem, relembrou que 

na reunião da Assembleia Municipal de 11 de fevereiro de 2021 foi apresentado e aprovado um 

documento intitulado “Estratégia Local de Habitação”, que identificou que a Ribeira Grande 

necessitaria de cerca de quinhentas moradias para dar resposta à sobrelotação das famílias e 

insalubridade das habitações, apontando soluções, nomeadamente para a habitação jovem. 

Referiu que o investimento ronda os noventa milhões de euros, o que revela a dimensão do 

problema que o Concelho atravessa. No caso concreto dos Fenais da Ajuda, do levantamento 

realizado, foram identificadas 416 habitações, com uma idade média de 66,9 anos de 

construção e com um índice de necessidade de intervenção de cerca de 20%, sendo esta a 

Freguesia do Concelho com as habitações mais antigas. Continuando, esclareceu que este 

documento aguarda aprovação do Instituto de Reabilitação Urbana (IRU). -----------------------------  

Continuando a sua intervenção, o senhor Presidente da Câmara indicou que, enquanto 

aguarda pela aprovação do documento, a Autarquia adquiriu um terreno na Vila de Rabo de 

Peixe, com cerca de trinta mil metros quadrados, para a construção de trinta novas moradias, 

bem como um terreno na freguesia de Santa Bárbara, com um loteamento para doze moradias. 

Informou que este processo está a ser gerido pela Cooperativa de habitação “Nossa Vila, 

Nossa Casa”, sediada em Rabo de Peixe, que está a reunir casais para realizarem todo o 

processo, deste o licenciamento à construção e posterior afetação dos imóveis diretamente às 

famílias. Esta solução permitirá garantir celeridade ao processo, uma vez que o terreno 

adquirido pelo Município foi afeto à Cooperativa, que coordena o processo de licenciamento e 

que, atendendo à sua natureza jurídica de Cooperativa, poderá solicitar incentivos ao Governo 

Regional. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Nesta continuidade, o senhor Presidente da Câmara informou que tem mantido contato com 

os Presidentes de Juntas de Freguesia para localizarem terrenos que possam ser convertidos 

em lotes urbanos, estando a Autarquia na disponibilidade para avaliar a situação.  -----------------  

Ainda nesta senda, referiu que o Governo Regional, através do PRR (Plano de Recuperação e 

Resiliência), está a avançar com o processo de reabilitação do loteamento da Rua Trás-
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Mosteiros, onde estão localizados 52 apartamentos abandonados. Referiu que o projeto de 

arquitetura já foi aprovado pela Direção Regional da Habitação, estando, neste momento, na 

fase de especialidades. Do que tem conhecimento, está previsto que a obra se inicie ainda no 

correte ano, de modo que os apartamentos sejam colocados no mercado de arredamento, a 

custos acessíveis, com a maior brevidade possível.  --------------------------------------------------------  

Relativamente à Rua do Fumo, o senhor Presidente da Câmara referiu que esta fica próxima 

de um reservatório de água, onde, muito recentemente, a Câmara realizou obras para que não 

faltasse mais água aos seus habitantes. Contudo, persistem alguns problemas de gravidade e 

de pressão da água, estando a Câmara a estudar uma solução para colocar na rede pública 

bombas para a água ganhar alguma pressão. ------------------------------------------------------------------ 

Ainda em resposta ao senhor Deputado Fábio Canejo, a respeito da Rua da Criação Velha, o 

senhor Presidente da Câmara mencionou que a Autarquia, em articulação com a Junta de 

Freguesia, está a procurar algumas alternativas para transportar as crianças ao local onde 

apanham o autocarro, para minimizar este impacto enquanto a obra não avança. ------------------- 

 

Sobre os investimentos na Lomba de São Pedro, e em resposta ao senhor Presidente da 

Junta de Freguesia da Lomba de São Pedro, o senhor Presidente da Câmara enfatizou o 

projeto financiando pela Câmara Municipal referente ao trilho pedestre que se encontra aberto 

ao público, afirmando que tem atraído várias pessoas de fora da freguesia e, inclusive, 

potenciado o aumento de investimentos imobiliários na Freguesia.  -------------------------------------  

Relativamente à Rua da Ribeira, o senhor Presidente da Câmara indicou que se perspetiva 

que, assim que a intervenção no Caminho da Calheta dos Fenais da Ajuda estiver concluída, 

iniciar-se-á a referida obra através por administração direta. ----------------------------------------------- 

Quanto à nomeação do secretário de Vereação, o senhor Presidente da Câmara elucidou que 

se trata de uma opção política do Executivo Camarário, que deve ser respeitada, pois trata-se 

de uma nomeação de confiança pessoal direta do Presidente da Câmara, que assume todas as 

consequências de tal nomeação, apesar de, até à data, não se verificar qualquer anormalidade.   

 

Por último, em resposta à senhora deputada Carla Rita, o senhor Presidente da Câmara 

esclareceu que a referida obra deveria ter ficado concluída no final do ano passado, mas, a 

pedido do empreiteiro e aceitação da fiscalização da empreitada e do Município a obra foi 

prorrogada até ao mês de abril. Informou, ainda, que os empreiteiros estão a concluir a 

pavimentação, colocando a camada de asfalto em falta, perspetivando-se que a circulação de 

automóveis desde a rotunda da Ribeira Seca até o Caminho de Santana seja permitida na 

próxima semana, possibilitando, assim, o acesso à Associação Agrícola. ------------------------------ 

 

Ainda antes dos assuntos da Ordem do Dia, o senhor Presidente da Assembleia informou 

que o Governo da República anunciou o programa “Mais Habitação” de incentivo ao 

arrendamento, que prevê a isenção de tributação das mais-valias na venda de imóveis. Nesta 

sequência, o senhor Presidente da Assembleia apelou aos Presidentes de Junta a realizarem 

um levantamento do número de habitações devolutas e degradadas, para perceber se existe 

condições para um maior desagravamento do IMI e implementação de uma política que obrigue 

as pessoas a intervirem em habitações que se encontram desocupadas ou degradadas. Neste 
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sentido, informou que a Ribeirinha já fez o referindo levantamento, tendo cerca de cinquenta e 

oito casas que carecem de intervenção. -------------------------------------------------------------------------- 

 

VOTOS 

Posteriormente, pela senhora deputada Teresa Paula Cabral da Silva, foi presente o 

seguinte Voto de Congratulação pelo 25.º Aniversário da Escola Profissional da Ribeira 

Grande: -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

“Foi a 5 de fevereiro de 1998 através da visão estratégica da Câmara Municipal da Ribeira 

Grande, então presidida pelo Dr. António Pedro Rebelo Costa, que se constituiu a Escola 

Profissional da Ribeira Grande, uma instituição de ensino que tem vindo a revelar-se ao longo 

dos anos como um ativo fundamental na calorização dos jovens do concelho da Ribeira 

Grande, bem como na qualificação dos recursos humanos do tecido empresarial local.  ----------  

Naquela data, pouco se conhecia sobre o ensino profissional e sobre aquilo que seria ou não o 

seu futuro. Os primórdios da Escola Profissional da Ribeira Grande remontam a 1996 e contam 

com o objetivo de constituir uma Escola de Pescas, estrutura inexistente na Região, e que 

obrigava os pescadores a deslocarem-se ao continente português para obterem formação 

profissional. O amadurecimento deste projeto permitiu a 5 de fevereiro de 1998 inaugurar a 

Escola Profissional da Ribeira Grande, instituição que ficou sediada na então freguesia de Rabo 

de Peixe.  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

A Escola Profissional da Ribeira Grande, não ficou sob a responsabilidade direta do município, 

tendo sido, três anos mais tarde, constituída a Fundação para o Desenvolvimento 

Socioprofissional e Cultural de Ribeira Grande, personalidade jurídica que ficou com a 

responsabilidade da Escola Profissional. ------------------------------------------------------------------------- 

A entrada em vigor da Lei nº 1/2012, de 3 de janeiro obriga a extinção da Fundação, e no dia 

10 de outubro de 2014, é constituída A Ponte Norte – Cooperativa de Ensino e 

Desenvolvimento da Ribeira Grande, C.R.L. da qual foram cooperantes fundadores a Câmara 

Municipal da Ribeira Grande, a Associação Humanitária dos Bombeiros Voluntários da Ribeira 

Grande, a Cooperativa da Costa Norte, a Cooperativa Ecos do Norte, a Associação Agrícola de 

São Miguel, o Clube Naval de Rabo de Peixe, a Associação de Turismo da Ribeira Grande e a 

Associação Empresarial da Ribeira Grande, tendo esta entidade ficado com gestão da Escola 

Profissional da Ribeira Grande.  -----------------------------------------------------------------------------------  

A realidade é que hoje a Escola Profissional da Ribeira Grande é uma referência na formação 

de profissionais, não só no contexto concelhio, de ilha e/ou regional, como também a nível 

nacional e internacional, tal como é demonstrado nas diversas participações em concursos, 

provas e competições a este nível.  ------------------------------------------------------------------------------  

Os números demonstram todo o percurso ao longo destes 25 anos: 122 cursos das tipologias 

técnico-profissional, REACTIVAR, Tecnológico e PROFIJ; 28 cursos de Aquisição Básica de 

Competências; 38 Unidades de Formação de Curta Duração; totalizando 1500 diplomados sob 

a responsabilidade de mais 500 Formadores.  ----------------------------------------------------------------  

A Escola é hoje uma instituição virada para a sociedade, com uma componente prática forte, 

participante em várias atividades de nível concelhio, com a concretização de estágios 

profissionais em empresas, instituições e entidades do concelho e da ilha de São Miguel e com 

a capacidade de acolher e dar respostas às necessidades dos Empresários locais. ----------------- 
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Esta Escola, com os seus valores interage com a comunidade, incorporando valores e culturas 

da comunidade e devolve a esta conhecimento e competências.  ---------------------------------------  

Assim, nos termos regimentais, o PSD apresenta este voto de congratulação, o qual depois de 

aprovado deverá ser dado conhecimento do mesmo à Direção Geral da Escola Profissional da 

Ribeira Grande, aos Cooperantes de A Ponte Norte e a todos os ex-Diretores Gerais desta 

Escola.” -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Sobre o Voto, o senhor Deputado Fernando Cordeiro, na qualidade de representante dos 

membros do Partido Socialista, associou-se ao Voto, tendo em conta que qualquer contributo 

para a formação profissional e qualificação da população é de enaltecer. ------------------------------  

Previamente à votação, o senhor Presidente da Assembleia agradeceu a presença do 

Diretor-Geral da Cooperativa de Ensino, o qual, em tempo, convidou a mesa e os deputados a 

visitar a escola Profissional da Ribeira Grande.  --------------------------------------------------------------  

Colocado à votação, foi o mesmo aprovado por unanimidade e em minuta.  --------------------------  

 

De seguida, pelos senhores deputados Marco Paulo Pacheco Furtado e André Filipe 

Maciel Pontes, foi presente à Mesa o seguinte Voto de Congratulação ao Clube Desportivo 

de Rabo de Peixe: ---------------------------------------------------------------------------------------------------  

Os juvenis (Sub-17) do Clube Desportivo de Rabo de Peixe, sagraram-se, no passado fim-de-

semana, após uma vitória por 7-3 ao Fayal Sport Clube, campões regionais de juvenis dos 

Açores. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“O Clube Desportivo de Rabo de Peixe, através do seu escalão de formação de juvenis, 

liderado pelo treinador João Silva, voltou assim a ser, 18 anos depois, campeão regional, 

naquela que foi a 35ª edição do torneio de apuramento do campeão dos Açores de juvenis 

(Sub-17). ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Os sub-17 venceram as quatro partidas inerentes ao torneio de apuramento, assinalando no 

total das disputas 20 golos marcados e 8 golos sofridos, tendo somado 12 pontos, no total.  ----  

Assim sendo, os juvenis de Clube Desportivo de Rabo de Peixe irão agora rumar à disputa do 

campeonato nacional de sub-17, estreando-se já este domingo, dia 19 de fevereiro, em Lisboa, 

frente à formação do Casa Pia. -------------------------------------------------------------------------------------

É de salientar o esforço, a dedicação e o empenho dos jogadores premiados, bem como dos 

treinadores, equipa técnica e direção do clube.  --------------------------------------------------------------  

Por estas distinções arrecadadas e pela promoção do desporto da Ribeira Grande, através do 

Clube Desportivo de Rabo de Peixe, o Grupo Municipal do PSD na Assembleia da Ribeira 

Grande, nos termos regimentais propõe que seja lavrado em ata um Voto de Congratulação 

pela participação e pelas distinções, que muito enaltecem e dignificam o nosso Concelho.  ------  

Mais propõe que deste Voto de Congratulação e do resultado da respetiva votação seja dado 

conhecimento ao Clube Desportivo de Rabo de Peixe, aos seus atletas, treinadores e 

dirigentes.” --------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
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De igual modo, pelos senhores deputados Fernando Jorge Pereira Cordeiro e Hélia da 

Conceição Oliveira Cabral, foi presente à Mesa o seguinte Voto de Congratulação ao Clube 

Desportivo de Rabo de Peixe:  ----------------------------------------------------------------------------------  

“O grupo parlamentar do Partido Socialista na Assembleia Municipal da Ribeira Grande, ao 

abrigo dos termos regimentais e da legislação que norteia a ação dos órgãos autárquicos, as 

suas competências e as dos seus eleitos, deixam expresso um voto de congratulação ao Clube 

Desportivo de Rabo de Peixe, o mais recente Campeão Regional de Juvenis (sub-17) em 

Futebol Masculino. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Coroando uma época ímpar, na qual o Clube Desportivo de Rabo de Peixe alcançou marcos 

importantíssimos nos diferentes escalões, a Equipa de Juvenis (sub-17) arrecadou o título de 

Campeã Regional no passado dia 12 de fevereiro, um prémio desejado há já 18 anos (a última 

conquista deste título ocorreu na época de 2004/2005). ----------------------------------------------------- 

O alcance destes patamares desportivos são mais uma prova (se necessário fosse) do valor da 

prática desportiva na construção de cada Cidadão e da nossa Sociedade, elevando o nosso 

orgulho ribeiragrandense e revelando a competência dos que, diariamente, se colocam no 

serviço da nossa Comunidade, nas mais diversas atividades.  --------------------------------------------  

Assim, deixam os deputados municipais do Partido Socialista expresso este voto de devida 

congratulação ao Clube Desportivo de Rabo de Peixe e a todos os seus Atletas, Técnicos, 

Dirigentes e Colaboradores, endereçando particularmente os seus parabéns à excelente 

prestação da Equipa Masculina de Futebol de Juvenis. Solicitam, ainda, que o teor íntegro 

deste voto seja levado ao conhecimento do Clube e dos participantes na certeza da 

continuidade desta excelente prestação.”  ----------------------------------------------------------------------  

Colocados juntamente à votação, foram aprovados por unanimidade.  ---------------------------------  

De seguida, pelos senhores deputados Fernando Jorge Pereira Cordeiro e Hélia da 

Conceição Oliveira Cabral, foi presente à Mesa o seguinte Voto de Pesar pelo falecimento 

Senhora Drª Laura Ferreira Quental de Frias Coutinho:   ----------------------------------------------  

O grupo parlamentar do Partido Socialista na Assembleia Municipal da Ribeira Grande, ao 

abrigo dos termos regimentais e da legislação que norteia a ação dos órgãos autárquicos, as 

suas competências e as dos seus eleitos, deixam expresso um voto de profundo pesar pelo 

falecimento aos 84 anos, no passado dia 27 de novembro de 2022, da Senhora Drª Laura 

Ferreira Quental de Frias Coutinho.  -----------------------------------------------------------------------------  

A senhora Drª Laura Coutinho nasceu a 5 de novembro de 1938 em Vila Franca do Campo, 

vindo aos dois anos de idade viver para a Ribeira Grande, onde seguiu todo o seu percurso 

académico até à entrada no ensino superior. Ingressou na Faculdade de Farmácia da 

Universidade de Lisboa, concluindo o curso de licenciatura em Farmácia. Regressou à Ribeira 

Grande, constituiu família e desenvolveu todo o seu percurso profissional neste concelho. Foi 

professora de Ciências e até diretora da Escola Preparatória Gaspar Frutuoso. Assumiu 

também o cargo de diretora técnica na Farmácia da Santa Casa da Misericórdia da Ribeira 

Grande.  -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

É de louvar todo o seu trabalho e dedicação, sendo a Senhora Dr.ª Laura Coutinho uma pessoa 

que se destacou na Ribeira Grande enquanto mulher, mãe e profissional. Deixa saudade no 

seu papel de cidadã atenta às necessidades da nossa terra. Foi um exemplo de humanismo, 

simplicidade e de altruísmo na comunidade ribeiragrandense. --------------------------------------------- 
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Assim, os deputados do Partido Socialista deixam expresso este voto de pesar aos seus três 

filhos, Pedro, Rui e Fernando Jorge, aos seus netos, Miguel, Laura, Inês, Francisco, Beatriz, 

Luís e Isabel, bem como restante família e amigos que com ela privaram. Solicitamos que o 

teor íntegro desde voto seja entregue aos seus descendentes, a quem endereçamos 

pessoalmente as sentidas condolências.  -----------------------------------------------------------------------  

O senhor Deputado Marco Furtado pediu a palavra para, em representação dos membros do 

Partido Social Democrata, associar-se ao Voto de Pesar pelo falecimento da Dra. Laura 

Coutinho, endereçando sentidas condolências à sua família. Neste seguimento, referiu que teve 

o privilégio de trabalhar com a Dra. Laura Coutinho, salientando que a Ribeira Grande 

necessita de pessoas como ela foi caracterizada pela sua dinâmica e contributo no 

desenvolvimento do Concelho. ------------------------------------------------------------------------------------  

Colocado à votação, foi aprovado por unanimidade. ---------------------------------------------------------- 

 

Posteriormente, pelos senhores deputados Fernando Jorge Pereira Cordeiro e Hélia da 

Conceição Oliveira Cabral, foi presente à Mesa o seguinte Voto de Louvor às empresas 

ACAIL – Açores, Comércio de Ferro e Aços, Lda.; CIMENTAÇOR, Cimentos dos Açores, 

Lda.; e à Fábrica de Chá Gorreana: ----------------------------------------------------------------------------- 

“Os Deputados eleitos pelo Partido Socialista na Assembleia Municipal da Ribeira Grande, ao 

abrigo dos termos regimentais e da legislação que norteia a ação dos órgãos autárquicos, as 

suas competências e as dos seis eleitos, deixam expresso um voto de louvor e enaltecimento 

às empresas ACAIL – Açores, Comércio de Ferro e Aços, Lda.; CIMENTAÇOR, Cimentos dos 

Açores, Lda.; e à Fábrica de Chá Gorreana pelos resultados alcançados no ranking 100 

Maiores Empresas dos Açores, promovido pela Açormédia, propriedade do Açoriano Oriental.   

 

Estas sólidas indústrias sedeadas na Ribeira Grande alcançaram distinções soberbas e dignas 

de nota. Assim, a ACAIL – Açores considerada a «Melhor Empresa dos Açores em 2021», sinal 

da sua robustez desde a sua fundação em 1993. Esta empresa, que se dedica a todo o 

comércio de materiais siderúrgicos e de gás comercial, cresceu em volume de negócios, 

solvabilidade e produtividade, representando um caminho de sucesso para os seus 

Colaboradores e uma fonte de orgulho para a Ribeira Grande.  ------------------------------------------  

Também se destaca a CIMENTAÇOR, Cimentos dos Açores, Lda., pelo alcance do terceiro 

prémio desta efeméride. Este outro polo industrial é sinónimo de fiabilidade e de solidez e em 

muito contribui para o desenvolvimento deste Concelho e das suas atividades.  ---------------------  

Por fim, louva-se a Fábrica de Chá Gorreana por ter recebido o prémio «Produto Marca Açores 

2021 com os seus inigualáveis Chá Verde e Chá Preto saúde Cerebral. É da aliança do «saber-

fazer» secular com a ousadia e a determinação daquela empresa que nasce esta inovação 

premiada e que tanto nos promove enquanto concelho. ----------------------------------------------------- 

Na certeza da continuidade destes sucessos e do contributo que todo o tecido empresarial dá à 

Ribeira Grande, os Deputados eleitos expresso o seu louvor às empresas visadas e estendem-

no a todos os empresários que, diariamente, labutam por si e por todos, particularmente em 

períodos tão difíceis como o que se atravessa.”  -------------------------------------------------------------  

Sobre o assunto, os senhores Deputados Marco Furtado, em representação dos membros 

do Partido Social Democrata, associaram-se ao Voto de Louvor, concordando com as 
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palavras do senhor Deputado Fernando Cordeiro relativamente às dificuldades que as 

empresas da Ribeira Grande atravessam, mas que, ainda assim, elevam o nome do Concelho.  

O senhor Presidente da Assembleia aproveitou a ocasião para salientar que a transferência 

de sede da AICOPA (Associação dos Industriais de Construção Civil e Obras dos Açores) para 

o Concelho foi bem-vinda e vem corroborar os prémios atribuídos às empresas ligadas à 

construção civil. -------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 

Colocado à votação, foi aprovado por unanimidade. --------------------------------------------------------- 

 

Por último, pelos senhores deputados Marco Paulo Pacheco Furtado e André Filipe Maciel 

Pontes, foi presente à Mesa o Voto de Congratulação pela participação e pelas distinções 

no 24º Campeonato Regional das Profissões, como a seguir se transcreve: ----------------------  

“A Secretaria Regional da Juventude, Qualificação Profissional e Emprego, através da Direção 

Regional de Qualificação Profissional e Emprego, promoveu, entre os dias 23 e 27 de janeiro, 

na Escola Profissional da Praia da Vitória, o 24º Campeonato Regional das Profissões. ----------  

 

O evento juntou mais de 100 participantes, dos quais 73 formados de 11 escolas profissionais 

da região, com idades compreendidas entre os 17 e os 25 anos.  

Durante o campeonato, os jovens formados tiveram oportunidade de demostrar as suas 

competências e domínio, tanto de técnicas, como de ferramentas, para a prossecução de uma 

das 14 profissões a concurso. --------------------------------------------------------------------------------------- 

A Escola Profissional da Ribeira Grande, a única escola profissional deste Concelho, foi uma 

das escolas participantes tendo arrecadado dois prémios no decorrer do 24º Campeonato 

Regional das Profissões.  -------------------------------------------------------------------------------------------  

Os alunos premiados foram:  --------------------------------------------------------------------------------------  

1º lugar – Roberto Soares Cordeiro, de 24 anos de idade, natural da freguesia dos Fenais da 

Ajuda, formando do 3º ano do Concurso de Técnico de Auxiliar de Saúde.  ---------------------------  

3º lugar – André Filipe Penacho Maiato, de 19 anos de idade, natural da Vila de Rabo de Peixe, 

formando do 3º ano do Curso de Técnico de Auxiliar de Saúde.  -----------------------------------------  

Os vencedores regionais irão rumar agora, até Portimão para, entre os dias 7 e 12 de março, 

disputarem o Campeonato Nacional de Profissões/DkillsPortugal, organizado pelo Instituto do 

Emprego e Formação Profissional.  ------------------------------------------------------------------------------  

É de salientar o esforço, a dedicação e o empenho dos alunos premiados, bem como dos 

formadores, e respetiva instituição de ensino.  ----------------------------------------------------------------  

Por estas distinções arrecadas e pela promoção do ensino profissional da Ribeira Grande, o 

Grupo Municipal do PSD na Assembleia Municipal da Ribeira Grande, nos termos regimentais, 

propõe que seja lavrado em ata um Voto de Congratulação pela participação e pelas distinções, 

que muito enaltecem e dignificam o nosso Concelho.  ------------------------------------------------------  

Mais propõe que deste Voto de Congratulação e do resultado da respetiva votação seja dado 

conhecimento à Escola Profissional da Ribeira Grande e aos alunos premiados.”  ------------------  
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O senhor Deputado Fernando Cordeiro, em representação dos membros do Partido 

Socialista, associou-se ao Voto de Congratulação, desejando felicidades aos formandos na 

competição em Portimão.  ------------------------------------------------------------------------------------------  

Colocado à votação, foi aprovado por unanimidade.  --------------------------------------------------------  

Não havendo mais intervenções, o senhor presidente da Assembleia Municipal deu por 

concluído o período de Antes da Ordem do Dia, passando, de seguida, para o período da 

Ordem do Dia.  --------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 

ORDEM DO DIA 

 

1. Primeira Revisão ao Orçamento e às Grandes Opções do Plano de 2023 

Foi submetido pelo executivo camarário à aprovação deste órgão deliberativo, em 

conformidade com a alínea a) do n.º 1 do artigo 25.º e alínea c) do n.º 1 do artigo 33.º, ambas 

da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro, e com o n.º 1 do artigo 6.º da Lei n.º 8/2012 de 21 de 

fevereiro (LCPA), bem como do n.º 5 e 6 do artigo 40.º do Regime Financeiro das Autarquias 

Locais e artigo 81.º da LOE/2023, a primeira revisão ao Orçamento e às Grandes Opções do 

Plano de 2023, bem como a assunção de compromissos plurianuais das respetivas rúbricas.   

A presente proposta de revisão orçamental reforça o Orçamento da Receita e da Despesa no 

valor de 2.829.922,47€, e destina-se a inscrever as seguintes rúbricas:  -------------------------------  

 

→ GOP 

 

Rubrica Designação Valor 2023 

 1  111 2023 5006 0 0 

Elaboração do Plano prevenção 

riscos de corrupção e infrações 

conexas, um código de 

conduta, um programa de 

formação e um canal de 

denúncias 15000 

 2  211 2023 25 0 0 

OPJ Escolar-Parque de recreio-

EB1/JI Luísa Constantina 10000 

 2  211 2023 26 0 0 

OPJ Escolar-Quinta dos 

Sabores e Saberes – Escola 

Secundária da Ribeira Grande 10000 

 2  211 2023 27 0 0 

OPJ Escolar - O Olhar de uma 

Criança- Parque Infantil – EB/JI 

Maia 10000 

 2  211 2023 28 0 0 

OPJ Escolar-Uma Criança a ler, 

é uma sociedade a Crescer – 

EBI Gaspar Frutuoso 10000 

 2  211 2023 29 0 0 

OPJ Concelhio-Crescer 

Saudável e Feliz- Parques 

Infantis – Pico da Pedra 60000 

 2  242 2023 22 0 0 

Estudo Geral do Ordenamento 

da Orla Costeira da Ribeira 

Grande 27840 

 2  242 2023 23 0 0 

Elaboração do Plano Municipal 

de Ação Climática (PMAC) 46400 

 3  350 2023 21 0 0 

Estratégia de Posicionamento 

de Marca da Ribeira Grande 77140 
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Sobre o assunto, o senhor deputado Marco Furtado aproveitou os microfones da Rádio Nova 

Cidade para apresentar esclarecimentos à população sobre as Grandes Opções do Plano, 

começando por referir que tais opções representam o que o Executivo, em conjunto com os 

Presidentes de Juntas de Freguesia e entidades, consideram ser de maior importância para 

realizar no ano seguinte. Indicou, ainda, que, na despesa, a execução das GOP foi de 88%, 

considerando que se trata de um cenário positivo, uma vez que se verificou em anos anteriores 

que as execuções não ultrapassavam os 66%.  --------------------------------------------------------------  

Terminando a sua intervenção, o senhor Deputado Marco Furtado referiu que espera que as 

GOP para 2023 sejam todas executadas e que as Juntas de Freguesia sejam contempladas 

com as obras que se destinam diretamente à população do Concelho.  --------------------------------  

 

Colocado à votação, foi aprovado por maioria, e em minuta, com 22 votos a favor pelos eleitos 

do PSD, 11 votos a favor pelos eleitos do PS, e uma abstenção do Presidente Mesa.  ------------  

 

2. Saldo da Execução Orçamental Não Consignado – 2022 

Foi submetido pelo executivo camarário à aprovação deste órgão deliberativo, o mapa de 

desempenho orçamental e o saldo da Conta de Gerência não consignado de 2.829,922,47€.  --  

 

Colocado à votação, foi aprovado por unanimidade e em minuta ----------------------------------------  

 

3. Contrato de Crédito – Nova Minuta 

Foi submetido pelo executivo camarário, para conhecimento e aprovação deste órgão 

deliberativo, nova minuta do Contrato de Crédito, uma vez que o Tribunal de Contas solicitou 

esclarecimentos sobre algumas alíneas da minuta do Contrato de Crédito, celebrado entre o 

Município e a Caixa Económica de Angra do Heroísmo, a qual foi aprovada por esta 

Assembleia Municipal em 24 novembro do ano findo.  ------------------------------------------------------  

Neste sentido, foi agora presente, pela referida Caixa Económica de Angra do Heroísmo, uma 

nova minuta, para ser substituída pela anteriormente aprovada.  ----------------------------------------  

 

O senhor Deputado Fernando Cordeiro solicitou esclarecimentos sobre o motivo da minuta 

vir novamente a aprovação, tendo o senhor Presidente da Câmara elucidado que o Tribunal 

de Contas solicitou os esclarecimentos que foram fornecidos pelo Banco.  ---------------------------  

 

Colocada à votação, foi aprovada por unanimidade e em minuta.  ---------------------------------------  

 

4. Compromissos Plurianuais 

Foi submetido pelo executivo camarário à aprovação deste órgão deliberativo, para 

cumprimento do disposto no n.º 1 do artigo 6.º da Lei n.º 8/2012 de 21 de fevereiro (LCPA), o 

Mapa do Compromisso Plurianuais assumidos entre os dias 31 de outubro de 2022 e 27 de 

janeiro de 2023.  ------------------------------------------------------------------------------------------------------  
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Colocado à votação, foi aprovado por unanimidade e em minuta. ----------------------------------------- 

 

5. Declarações dos Compromissos Plurianuais, Pagamentos e Recebimentos em atraso 

existentes a 31 de dezembro de 2002 

Foi submetido pelo executivo camarário, para conhecimento deste órgão deliberativo, no 

seguimento do que determina o artigo 15.º da Lei n.º 8/2012, de 21 de fevereiro, republicada 

pela Lei n.º 22/2015 e 17 de março, as três “Declarações” dos compromissos plurianuais, 

pagamentos e recebimentos em atraso, até 31 de dezembro do ano findo.  --------------------------  

 

A Assembleia tomou conhecimento.  ----------------------------------------------------------------------------  

 

6. Contratos Programas de Desenvolvimento Desportivo 2023 

Foi submetido pelo executivo camarário, para conhecimento e aprovação deste órgão 

deliberativo, as minutas dos Contratos Programas de Desenvolvimento Desportivo a celebrar 

com as entidades abaixo mencionadas, com vista à transferência dos valores indicados para o 

efeito, nos termos do disposto na Lei n.º 5/2007, de 16 de janeiro, e do regime previsto no 

Decreto-Lei n.º 273/2009, de 1 de outubro, bem como o previsto no artigo 33.º, n.º 1, alínea u) 

da Lei n.º 75/2013 de 12 de setembro.  -------------------------------------------------------------------------  

- Associação Açoreana de Karaté-do e Disciplinas Associadas - 1.000,00€ ---------------------------- 

- Associação de Ciclismo dos Açores - 2.100,00€  -----------------------------------------------------------  

- Associação de Futebol de Ponta Delgada - 31.500€ -------------------------------------------------------- 

- Associação de Judo do Arquipélago dos Açores - 1.000,00€ --------------------------------------------- 

- A Associação de Karaté dos Açores - 1.000,00€ ------------------------------------------------------------- 

- Associação de Patinagem de São Miguel - 2.600,00€ ------------------------------------------------------ 

- Associação de Ténis de Mesa da Ilha de São Miguel - 1.000,00€  -------------------------------------  

- Associação de Voleibol de São Miguel - 2.400,00€  --------------------------------------------------------  

 

Colocados em conjunto à votação, foram aprovados por unanimidade e em minuta. ---------------  

 

7. Contrato Programa a celebrar com “A PONTE NORTE” – Cooperativa de Ensino e 

Desenvolvimento da Ribeira Grande 

Foi submetido pelo executivo camarário à aprovação deste órgão, a minuta do Contrato 

Programa a celebrar entre o Município e a “A PONTE NORTE” – Cooperativa de Ensino e 

Desenvolvimento da Ribeira Grande”, com o respetivo parecer prévio do Revisor Oficial de 

Contas da referida Cooperativa, com vista à transferência do apoio financeiro desta Autarquia 

no valor de 640.000,00€ (seiscentos e quarenta mil euros) para apoiar o cumprimento do seu 

Plano de Atividades de 2023 da Cooperativa.  ----------------------------------------------------------------  
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O senhor Presidente da Câmara, previamente à votação, começou por informar que o ensino 

profissional na Região atravessa algumas dificuldades devido à falta de financiamento, tendo, 

inclusive, culminado no encerramento da Escola Profissional de Ponta Delgada - APRODAZ 

(Associação para a Promoção do Desenvolvimento dos Açores).  ---------------------------------------  

Prosseguindo, congratulou a Escola Profissional da Ribeira Grande pelos seus vinte e cinco 

anos de existência, acrescentando que a Autarquia tem desempenhado um papel fundamental 

no apoio ao financiamento e educação do Concelho desde a sua fundação. Salientou que em 

2013 o Executivo foi confrontado com a possível extinção da Escola Profissional, pois, segundo 

a Lei n.º 1/2012, de 3 de janeiro, as fundações sem receitas deveriam ser extintas, e foi a 

senhora Deputada Teresa Paula Cabral da Silva, na altura Diretora da Escola Profissional, 

que permitiu encontrar uma solução jurídica, que perdura até hoje, com a criação da 

Cooperativa de Ensino – “A Ponte Norte”. Resolvido este problema jurídico, a Autarquia tem 

protocolado, todos os anos, com a Escola Profissional, contribuindo para a manutenção deste 

tipo de ensino no Concelho.  ---------------------------------------------------------------------------------------  

Assim, o senhor Presidente da Câmara explicou que, à semelhança do ano anterior, o 

Município fez uma parceria com a Rede Municipal de Atividades e Tempos Livres (ATL), o qual 

atualmente, está representada por um quadro de pessoal de cinquenta colaboradores e que 

permite apoiar cerca de trezentas e cinquenta crianças por quinze salas de aula um pouco por 

todo o Concelho. Por outro lado, indicou que a Rede Municipal de ATL permite fornecer uma 

resposta social às freguesias que não possuem este tipo de apoio, como o caso da freguesia 

de Porto Formoso, facilitando a fixação da população nas diversas freguesias do Concelho. 

Também no âmbito deste programa, todos os anos, as escolas solicitam à Autarquia apoio em 

projetos extracurriculares de expressão dramática, plástica e social.  -----------------------------------  

Ainda nesta senda, o senhor Presidente da Câmara informou que 505.000,00€ do Contrato-

Programa servem para cobrir os vários serviços, nomeadamente, a Rede Municipal de ATL, 

bem como um conjunto de outras atividades e projetos ao nível de expressão dramática e 

social, sendo os restantes 135.000,00€ para fazer face ao défice orçamental que a escola 

apresenta. Contudo, alertou que o montante de 135.000,00€ é apenas uma projeção, não 

significando que a Autarquia cobrirá o saldo total, uma vez que está relacionado com o número 

de cursos que a Escola tem e com a possibilidade de financiamento por outras entidades.  ------  

 

O senhor Deputado Fernando Cordeiro solicitou a palavra, para referir que os membros do 

Partido Socialista iriam votar favoravelmente o Contrato Programa, na senda do que tem sido a 

sua posição de impulso e reconhecimento da importância da formação social da população.  ---  

Contudo, o senhor Deputado Fernando Cordeiro questionou como se justificava o valor de 

640.000,00€, uma vez, comparativamente ao financiamento de 500.000,00€, aprovado pela 

Assembleia Municipal a 24 de setembro de 2020, o aumento do número de cursos e alunos não 

permitiria reduzir o financiamento Municipal.  ------------------------------------------------------------------  

Em resposta, o senhor Presidente da Câmara esclareceu que, embora o valor do Contrato 

Programa fosse idêntico ao do ano transato, houve um aumento do montante financeiro ao 

longo dos anos devido à contratação, para o quadro de pessoal, de trabalhadores que se 

encontravam em situações precárias de regime de prestação de serviços na Rede Municipal de 

ATL. Contudo, informou que a Escola Profissional da Ribeira Grande tem feito um esforço em 

reduzir o défice de exploração ao aumentar o número de cursos, o qual teve uma redução de 
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50.000.00€. Esclareceu, ainda, que fruto de uma nova visão do Governo Regional dos Açores, 

a Escola Profissional passou a dispor de uma maior dotação financeira.  ------------------------------  

 

Colocado à votação, foi aprovado por unanimidade e em minuta.  ---------------------------------------  

 

8. Contratos Interadministrativos de Delegação de Competências entre a Câmara 

Municipal da Ribeira Grande e as Juntas de Freguesia da Matriz e Rabo de Peixe – 

Ratificação das retificações efetuadas à Cláusula Quinta 

Foi submetido pelo executivo camarário, à ratificação deste órgão deliberativo, as retificações 

efetuadas aos Contratos Interadministrativos de delegação de Competências celebrados a 16 

de janeiro do corrente ano, entre a Câmara Municipal e as Juntas de Freguesia de Matriz e de 

Rabo de Peixe, nomeadamente, à 5.ª Cláusula dos mesmos, considerando que houve 

necessidade de se retificar a parte da transmissão de competências materiais, tendo em conta 

a vontade e o efetivamente praticado entre as Outorgantes. ----------------------------------------------  

Antes de submetido à votação, o senhor Presidente da Assembleia, aproveitando que se 

fazia presente no público uma das Juristas do Município, solicitou esclarecimentos sobre o 

regime de impedimentos que impedia sobre os senhores deputadas nas deliberações, tendo 

esta esclarecido que, sem prejuízo de ser apresentado parecer jusfundamentado pelo Apoio 

Jurídico do Município, entendia que nas deliberações deveria ser respeitado o regime de 

impedimentos previsto no Código do Procedimento Administrativo.  ------------------------------------  

 

Colocadas à votação, foram aprovados por maioria, e em minuta, com 22 votos a favor pelos 

eleitos do PSD, 11 votos a favor pelos eleitos do PS e uma abstenção do Deputado Davide 

Camboia, Presidente da Junta de Freguesia de Fenais da Ajuda, por ter efetuado a informação 

referente ao assunto mencionado e se considerar legalmente impedido.  ------------------------------  

 

9. Contrato Interadministrativo de Delegação de Competências entre esta Câmara 

Municipal e a Junta de Freguesia da Matriz 

Foi submetido pelo executivo camarário, à aprovação deste órgão deliberativo, a minuta do 

Contrato Interadministrativo de delegação de competências a celebrar entre a Câmara e a 

Junta de Freguesia da Matriz, no sentido de ser delegado naquela Junta de Freguesia a 

competência material e funcional relativa ao Projeto Mais Caldeiras (Conservação, Limpeza e 

Apoio à Zona Turística dos Cozidos e Caldeiras da Ribeira Grande).  ----------------------------------  

 

Colocado à votação, foi aprovado por unanimidade e em minuta.  ---------------------------------------  

 

10. Aditamento ao Contrato Interadministrativo de Delegação de Competências entre esta 

Câmara Municipal e a Junta de Freguesia da Conceição 

Foi submetido pelo executivo camarário, à aprovação deste órgão deliberativo, o Aditamento ao 

Contrato Interadministrativo de Delegação de Competências celebrado a 16 de janeiro de 2023, 

conforme comunicação da Junta de Freguesia através do seu ofício n.º 12/22, de 14 de 

dezembro de 2022, no qual informou a Câmara Municipal de que não foi possível dar 
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cumprimento à conclusão das obrigações de requalificação do Jardim da Rua do Berquó e do 

Jardim Maria Germana Rodrigues Pereira devido à falta de mão-de-obra e escassez dos 

materiais necessários para o efeito, assumindo o cumprimento das obrigações até ao final do 

primeiro semestre de 2023. ----------------------------------------------------------------------------------------  

 

Colocado à votação, foi aprovado por unanimidade e em minuta. ----------------------------------------  

 

11. Aditamentos aos Contratos Interadministrativos de Delegação de Competências entre 

a Câmara Municipal da Ribeira Grande e as Juntas de Freguesia de São Brás, Porto 

Formoso e Lomba de São Pedro 

Foi submetido pelo executivo camarário, à ratificação deste órgão deliberativo, as minutas dos 

três aditamentos a aditar aos Contratos Interadministrativos de Delegação de Competências 

entre a Câmara Municipal e as Juntas de Freguesia de São Brás, Porto Formoso e Lomba de 

São Pedro, devido à não conclusão de obras transferidas e pagas no âmbito dos referidos 

contratos interadministrativos celebrados em 2022, com as 3 referidas Juntas, de modo a 

validar o recebimento dos valores no ano anterior e obrigar a conclusão das obras não 

concluídas, até ao final do primeiro semestre deste corrente ano de 2023. ----------------------------  

Colocado à votação, foi aprovado por unanimidade e em minuta. ----------------------------------------  

 

12. Primeira Alteração ao Regulamento de Apoio à Habitação Degradada do Município da 

Ribeira Grande 

Foi submetido pelo executivo camarário, à aprovação deste órgão deliberativo, a primeira 

alteração ao Regulamento de Apoio à Habitação do Município, cuja alteração incide sobre os 

artigos 1.º a 6.º e 8.º a 12.º do Regulamento que foi aprovado e publicado no Diário da 

República, a 14 de dezembro de 2020, através do Edital n.º 1276/2020.  ------------------------------  

Previamente à deliberação, o senhor Presidente da Câmara informou que a alteração ao 

«Regulamento de Apoio à Habitação Degradada» serviria para dar resposta à escassez da 

mão-de-obra e ao aumento dos preços dos materiais de construção, explicando que, ao abrigo 

do regulamento em vigor, os munícipes solicitavam diversos apoios em materiais de construção 

à Autarquia, mas também requeriam às Juntas de Freguesia a mão-de-obra para a aplicação 

dos materiais. Contudo, a capacidade de resposta das Autarquias diminui com a redução dos 

programas ocupacionais e com o aumento do custo dos materiais, o que levou a que o 

Município considerasse essa alteração, que consiste, resumidamente, em atribuir um apoio 

financeiro aos munícipes, em detrimento da atribuição direta de material. Continuou, 

mencionando que os munícipes podem, com a revisão regulamentar, utilizar o montante 

financeiro atribuído quer para a aquisição de mão-de-obra, quer para a concretização do projeto 

de habitação, uma vez que muitas vezes era solicitado à Câmara apoios para o licenciamento 

de obras.  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

O senhor Presidente da Câmara explicou, também, que esta alteração resolveria o problema 

da contratação pública, que todos os anos o Município abria para o fornecimento de materiais 

de construção, mas que ultrapassava, sempre, a necessidade de apoio devido ao aumento dos 

custos dos materiais. Neste sentido, a alteração regulamentar permitiria reforçar o valor 
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apoiado a qualquer, o que, no presente ano, se prevê revestir de grande importância face à 

crise financeira que se aproxima.  --------------------------------------------------------------------------------  

Ainda nesta senda, o senhor Presidente da Câmara explanou que estes apoios serão 

criteriosamente implementados, sendo os pedidos e candidaturas objeto de fiscalização, à 

semelhança do Fundo de Emergência Social, mediante a comprovação da utilização devida do 

apoio financeiro e previsão de penalizações caso tal não aconteça. Entretanto, aproveitou a 

ocasião para solicitar a colaboração das Juntas de Freguesia para apoio na fiscalização deste 

tipo de fraudes aos apoios atribuídos.  --------------------------------------------------------------------------  

Por último, o senhor Presidente da Câmara elucidou, ainda, que este apoio vem dar resposta 

à proposta do Partido Socialista, no âmbito do Plano e Orçamento para 2023, pois permite 

reforçar os apoios sociais, nomeadamente ao nível de habitação degradada.  -----------------------  

 

Sobre o assunto, o senhor Deputado Fernando Cordeiro sugeriu que o Regulamento fosse 

acompanhado de um incremento na fiscalização e vistorias, de forma a evitar eventuais abusos. 

 

Colocada à votação, foi aprovada por unanimidade e em minuta.  ---------------------------------------  

 

13. Concessão de Direito de Exploração do restaurante/Bar das Piscinas Municipais das 

Poças, Freguesia da Matriz, Ribeira Grande Ilha de São Miguel - Relatório Preliminar do 

Concurso Público 

Foi submetido pelo executivo camarário, à aprovação deste órgão deliberativo, o Relatório 

Preliminar do Concurso Público para a Concessão do Direito de Exploração do Restaurante/Bar 

das Piscinas Municipais das Poças, Freguesia da Matriz, Ribeira Grande, Ilha de São Miguel  --  

 

Sobre o assunto, o senhor Deputado Fernando Cordeiro solicitou o uso da palavra para 

saudar a iniciativa de trazer o relatório preliminar do Concurso Público à Assembleia Municipal. 

Não obstante, questionou se o custo das obras seria inteiramente suportado pelo concorrente a 

quem fosse adjudicado.  --------------------------------------------------------------------------------------------  

O senhor Presidente da Câmara esclareceu que ambos os concorrentes se propuseram a 

fazer o investimento no local, sendo que a proposta do concorrente graduado em primeiro lugar 

traduz um investimento de 150.000,00€ para o local, juntamente com o respetivo equipamento. 

Ao nível da renda, o senhor Presidente da Câmara elucidou que ambos os concorrentes 

apresentaram um montante de 12.600,00€ por ano, acima do valor base que fora colocado pela 

Câmara no Caderno de Encargos.  -------------------------------------------------------------------------------  

 

Colocada à votação, foi aprovado por unanimidade e em minuta.  ---------------------------------------  

 

14. Doação e Afetação de Parcelas de terreno para o domínio público municipal “Canada 

Roda do Pico e Areias – Longaia – Rabo de Peixe 

Foi submetida pelo executivo camarário, à aprovação deste órgão deliberativo, as afetações ao 

domínio público municipal dos seguintes prédios, no âmbito da obra “Canada Roda do Pico e 

Areias – Longaia – Rabo de Peixe.  ------------------------------------------------------------------------------  
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Artigo 

matricial 
Localização 

Nome do 

Proprietário 

Área a doação e a afetar ao domínio 

publico (m2) 

Valor registral 

Artigo 37 

seção J 

Rabo de 

Peixe 

Areias-

Longaia 

JOSE 

EMANUEL 

DA SILVA 

DAMIÃO 

DE 

SERPA 

254,20 m2 

63€ 

Artigo 61 

seção J 

Rabo de 

Peixe 

Longaia 

JOSE 

EMANUEL 

DA SILVA 

DAMIÃO 

DE 

SERPA 

44,90 m2 

15€ 

 

Mais se informa que a Câmara deliberou aceitar as referidas doações e os valores indicados 

para efeitos de registrais.  ------------------------------------------------------------------------------------------  

 

Colocadas à votação, foram aprovadas por unanimidade e em minuta.  -------------------------------  

 

15. Afetação de Prédio Rústico para o Domínio Público no âmbito da Obra de 

“Construção de um Parque de Estacionamento da Rua de Nossa Senhora das Vitórias-

Santa Bárbara 

Foi submetido pelo executivo camarário, à aprovação deste órgão deliberativo, a afetação para 

o domínio público municipal, no âmbito da obra de “Construção de um Parque de 

Estacionamento da Rua de Nossa Senhora das Vitórias – Santa Bárbara” a afetação para o 

domínio público do prédio rústico, propriedade do Município, sito na Rua Nossa Senhora das 

Vitórias, inscrito sob o artigo 45 A/Santa Bárbara e descrito na Conservatória do Registo Predial 

da Ribeira Grande sobre o nº 1000/Santa Bárbara.  ---------------------------------------------------------  

 

Colocada à votação, foi aprovada por unanimidade e em minuta. ----------------------------------------  

 

16. Apreciação da informação escrita do Presidente da Câmara sobre atividade 

camarária, bem como a situação financeira da mesma 

 

O senhor presidente da Câmara Municipal apresentou a informação, não existindo assuntos a 

relatar sobre o presente. --------------------------------------------------------------------------------------------  

 

ENCERRAMENTO 

Não havendo mais inscrições e nada mais a tratar, o senhor Presidente da Assembleia 

Municipal encerrou a sessão às vinte e três horas e trinta minutos, da qual se lavrou a 

presente Ata que, depois de lida e aprovada, foi assinada nos termos da lei. -------------------------  

 


